

## 第一百九十二回

## 参議院厚生労働委員会会議録第十一号

平成二十八年十二月九日(金曜日)  
午前十時開会

十二月八日  
委員の異動

辞任  
谷合 正明君  
理 事  
出席者は左のとおり。

補欠選任  
伊藤 孝江君

委員長  
羽生田 俊君  
島村 大君  
そのだ修光君  
高階恵美子君  
足立 信也君  
山本 香苗君  
石井みどり君  
小川 克巳君  
太田 房江君  
木村 義雄君  
馬場 成志君  
藤井 基之君  
三原じゅん子君  
宮島 喜文君  
石橋 通宏君  
川合 孝典君  
川田 龍平君  
牧山ひろえ君  
伊藤 孝江君  
熊野 正士君  
倉林 明子君  
東 徹君  
福島みづほ君

事務局側  
参考人  
員 常任委員会専門  
吉岡 成子君  
授 神奈川県立保健  
福祉大学名譽教  
株式会社日本總  
主席研究所調査部  
大妻女子大學短  
期大學部教授  
全日本年金者組  
合副中央執行委  
員長  
茶谷 寛信君  
付

薬師寺みちよ君  
金者組合副中央執行委員長茶谷寛信君でございま  
す。この際、参考人の皆様方に一言御挨拶を申し上  
げます。

本日は、御多忙中のところ当委員会に御出席い  
ただき、誠にありがとうございます。  
参考人の皆様から忌憚のない御意見をお述べい  
ただきました、本案の審査の参考にさせていただ  
きたいと存りますので、よろしくお願ひ申し上げ  
ます。

次に、議事の進め方でございますが、まず、参  
考人の皆様からお一人十五分以内で順次御意見を  
お述べいただき、その後、委員からの質疑にお答  
えいただきたいと存じます。  
なお、参考人、質疑者共に発言は着席のままで  
結構でございます。  
されば、まず山崎参考人にお願いいたしま  
す。山崎参考人。

○参考人(山崎泰彦君) この度は、国民年金法等  
の改正につきまして意見陳述をする機会を与えて  
いただき、ありがとうございます。  
○委員長(羽生田俊君) 済みません、マイクを少  
しお口に近づけていただけますか。

○参考人(山崎泰彦君) 最初に経緯について申し  
上げますと、平成二十四年八月に三党合意による  
年金機能強化法が制定されました。そして、翌年  
八月に三党合意によって設立されました社会保障  
制度改革国民会議が報告書を取りまとめます。そ  
して、その国民会議の報告書を受けて、そこで掲  
げられました課題をそのまま社会保障制度改革ブ  
ログラム法に位置付けております。そして、五年に一  
度の財政検証結果が取りまとめられま  
す。

さて、まず第一点でございますが、五百人以下の  
企業も、労使の合意に基づき、企業単位で短時  
間労働者への適用拡大を可能とするものでござい  
ます。  
御出席いただいております参考人は、神奈川県  
立保健福祉大学名譽教授山崎泰彦君、株式会社日  
本総合研究所調査部主席研究員西沢和彦君、大妻  
が発表されたわけでございます。こういった流れ

平成二十四年の年金機能強化法附則では、平成二十八年十月からの五百人以上の企業での適用拡大の施行後三年以内に検討を加え、その結果に基づき必要な措置を講ずるという検討規定を置いております。

今回の法案は、この検討規定を一部削除して実施するものとして、一定の評価をいたします。特に、国、地方公共団体、実際には市町村といふことになりますが、について職員数に關係なく全面的に適用することについては、適用拡大が進まない中で公務が先導的役割を果たすものとして高く評価いたします。今後、附則の検討規定に従つて、五百人以下の企業への本格的な適用拡大に向けて検討を急ぐべきだというふうに考えております。

第二点は、国民年金第一号被保険者の産前産後期間の保険料免除と、これに伴う保険料の引上げでございます。

社会保険制度の枠内での次世代育成支援は、雇用労働者に対する支援が先行し、自営業者等については長い間全く手付かずがありました。育児休業、産前産後休業が雇用労働者を対象にした制度であつて、自営業者等にあつては、法制的な位置付けがないことや保険料引上げの負担感が非常に強いなどもありまして、非常に困難な事情がありました。

平成二十四年の年金機能強化法附則では、国民年金第一号被保険者に対する産前六週間、産後八週間の保険料免除措置について検討するよう検討規定を置きました。改正法案はこれを受けたものでありまして、次世代育成支援という観点からこの懸案事項にけりを付けるものであります。また、平成十六年改正により設定された保険料上限を更に百円引き上げるという財政規律を維持するものであることも評価いたしたいと思います。

第三点は、年金額の改定、スライドルールの見直しでございます。

解消が遅れたことや、デフレ基調が続いたこともあって、マクロ経済スライドが発動したのはやつと平成二十七年度のことになりました。その影響をもろに受けたのが基礎年金であります。現在の高齢世代の所得代替率が一割程度上昇する一方、将来の所得代替率は当初の想定以上に低下いたします。基礎年金の調整期間は、平成十六年当時の想定では約二十年であったものが、平成二十六年の財政検証では、今後約三十年掛かり、所得代替率も約一割下がり、基礎年金としての機能が著しく低下することになります。

現行制度は、保険料の上限が設定された限られた財源を現在と将来の高齢世代の間で分かち合います。現在の高齢世代の水準調整が遅れた場合、マクロ経済スライドの調整期間を延長し、調整の遅れにより財政が悪化した分は将来の高齢世代の水準をより引き下げるこことによって取り戻さざるを得ません。

具体的には、今回の法案では、マクロ経済スライドにつきまして、年金の名目額が前年度を下回らない措置を維持つつ、賃金・物価上昇の範囲内で前年度までの未調整分を含めて調整するといふのが一点でございます。もう一点は、賃金変動が物価変動を下回る場合に、賃金変動に合わせて年金額を改定する考え方を徹底するものでござります。前者は、現在の高齢世代に配慮しつつできるだけ早期に調整する観点から、また、後者は、賃金・物価スライドについて、支え手である現役世代の負担能力に応じた給付とする観点から提案されているものであります。

専門家の間では、景気後退期で賃金・物価の伸びが小さい場合や賃金・物価の伸びがマイナスの場合にもマクロ経済スライドによる調整を徹底すべきだという声が少なくない中では、国民合意を得る上でのぎりぎりの選択をされたものと思います。

を強化する改革に向け、四つの課題を掲げていきました。マクロ経済スライドの見直し、短時間労働者に対する適用拡大、高齢期の就労と年金受給の在り方の検討、高所得者の年金給付の見直しでございます。

平成二十六年財政検証に関しては、単に法律で規定しております財政の現況と見通しを示すだけではなく、報告書に提示された年金制度の課題の検討に資するような検証作業、俗にオプション試算を行なうべきとしたわけでございます。そして、平成二十五年十二月の社会保障制度改革プログラム法においても、国民会議報告書が掲げた課題を検討事項として列挙いたしました。

オプション試算三つありますけれども、いざれどもも所得代替率の改善に効果があることが確認されております。八つの経済前提のうち、労働参加率が高まる成長ケースのうち、最終的な所得代替率が五〇・六%で最も低くなるケースについて目論んで、被用者年金適用拡大千二百万人のケースでは五七・五%、基礎年金四十五年拠出六十五歳受給のケースでは五七・一%、退職年齢と受給開始年齢六十七歳のケースでは六八・二%，それぞれ単独の改善効果であります。これらを合わせて並行して推進するとすれば、現在の所得代替率は程度の水準を維持することは言うまでもなく、上回ることも決して不可能ではありません。

今回の法案では、こうした将来に向けて引き続き検討するように求めております。その検討に当たつて特に考えていただきたい点を幾つか申し上げたいというふうに思います。

第一点は、厚生年金の適用拡大は急務だということであります。

本来は厚生年金の適用対象でありながら、適用漏れにより第一号被保険者となつている者が二百万人と推計されます。この二百万人の被扶養者になつてゐる第一号被保険者を含めると、二百万人が相当上回る人が本来は二号グループあるいはそ

通用拡大も課題でございます。これらの事業所で働く被用者は、フルタイムに限定しても約六百万にもなります。

次に、短時間労働者の本格的な適用拡大は急務でございますが、実は極めて難易度の高い課題でございます。何度も挑戦してなかなか進んでこなかつたわけでございますが、やはり経済界の理解を得ることが決定的な条件になります。もはや政府レベルの取組では限界があると思います。政治のリーダーシップが求められている分野だと思っております。

基礎年金拠出期間の延長による給付増の二分の一は国庫負担増になります。現在六十歳までの四十年間、これを六十五歳までの四十五年間を基礎年金の期間にいたしますと、それがそのまま三分の一が国庫負担増になります。約一兆円と言われております。社会保障の公費負担は消費税で賄うという原則からすれば、消費税率の更なる一〇%を超える引上げとセットで議論する必要がございます。基礎年金の水準低下に対しても、福祉的措置である年金生活者支援給付金による支援の強化も検討課題になるかと思います。

総じて、低所得者対策に当たっては、年金だけでなく、医療や介護における保険料や利用者負担、年金税制の見直し等も併せて検討する総合的な検討が必要かと思います。

以上で意見陳述を終えます。

○委員長(羽生田俊君) 山崎参考人、ありがとうございました。

○参考人(西沢和彦君) 日本総合研究所の西沢です。本日は、このような機会をいただきまして、ありがとうございます。

私は手元資料はありませんので、口頭でお話ししたいと思います。

大きく三つ申し上げまして、一つはマクロ経済スライドについてです。

私、こういう研究者の生活を二十年近くやって

いりますけれども、非常にがつかりしたことが去年の二月にありますて、それは、与党の社会保障特命委員会の年金P.T.に厚労省から名目下限措置を維持するというペーパーが出てたんですね、マクロ経済スライドに関して。それまでは、厚労省も我々研究者も、名目下限措置を廃止した方がマクロ経済スライドがより早期に終わつて将来世代の負担が軽くなる、将来世代のことを思えば、足下の年金受給者の方には苦しいけれども、名目下限措置を外しておいて早くマクロ経済スライドを終わらせようというのだが、厚労省の方も恐らく、私たち研究者の多くもかな、と思っていたんですね。ところが、二〇一五年二月の年金P.T.のペーパーには名目下限措置を維持するというふうに明記してありますて、非常にがつかりした記憶があります。これで年金もつかなと。

で、今回の法案のキャリー・オーバーという形に至つたわけですけれども、考えてみますと、確かに何にもしないよりいい。ですから、私は十分でないけれども必要だと思つています。

次の改革も必要だと思つています。十分ではない。例えば、キャリー・オーバーを考えますと、賃金や物価が上がつたときにそれまでたまつてきたスライド調整率をどんどん引こうといったときに、例えば3%、4%物価が上がって、しかもその原因が輸入価格の上昇であつたり消費税引上げだつたりしたときに、物価が上がつて年金据置きですけど、なぜならこれキャリー・オーバーですかからといったときに、例えば地元の高齢者の方が、キャリー・オーバーつて何、となりますよね。生活も大好きなダメージを受けるわけです。

とすると、本当は将来世代のためには年金を抑制しなくちやいけないけれども、じゃ、ちょっとこれ上げておかないとな、選挙も近いし、となつて上げてしまうと、今度は年金財政が傷んで将来世代が痛みを伴つてしまつわけであつて、それよりも、毎年こつこつと少しずつ嫌でも給付水準を抑制して、名目下限措置を外しておいて給付水準を抑制して早く終わらせた方がいいに決まつてい

るんですね。でも、それがなぜかキャリーーオーバーになってしまっているわけであって、ここは本当はよくよくそれでいいのかといったことを聞かれておきませんと、本当に将来世代にとつて禍根を残すと思っています。

けれども、プロセスについては、この賃金と物価の支比について財政検証で検証も行われています。せんし、非常にテクニカルでありながら十分な説明をなされていないという、ここに至るプロセスはやはりちょっと問題があつたかなと私思いました。

以上申し上げたことと今度相反するようですが、れども、やっぱり今回年金を削減すべきだと、スピード感を持って削減すべきだと私申し上げましたが、他方で、年金を一階と二階に分けたときには、一階の方が財政検証では削られ過ぎるんですね、一階の基礎年金が。今、満額で六万四千円だと思いますけれども、財政検証では厚生年金

ドを入れたことによって既裁定の年金の物価スライドが保障されなくなりましたから、年金の金科玉条であった購買力維持がもうそれで残念ながら捨て去られてしまつたんですね。年金つて、購買力を維持しますよというのが公的年金のすばらしさだったわけですけれども、やはり少子高齢化が進む中でマクロ経済スライドを適用しなければいけないということで、物価スライドをそこで捨ててしまつたわけです。

やっぱり、当時の二〇〇四年の中の議論では、既裁定については物価スライドを維持してもいいんじゃないのかなど、ここはマクロ経済スライドとしては駄目かなというせめぎ合いもあつたように聞いています。そういふたせめぎ合いが本来ずつと議論されるべきですし、今回丈比への案が出来ましたけれども、丈比べはそれを更にもつと強化するものですから、そういうふた議論があつてしかるべきかなと。

記してあります。非常にかこかりした記憶があります。これで年金もつかななど。で、今回の法案のキャリーオーバーという形に至つたわけですけれども、考えてみますと、確かに何にもしないよりいい。ですから、私は十分でないけれども必要だと思つています。

物価を支比べして、今  
既裁定年金は物価で支  
いドしますけど、賃金はもっと下がつているとき  
がありますので、支比べして賃金が下がつていわ  
ばそれに合わせるというのは、私、年金数理上や  
むを得ないと思うんですね。ですから、これは年  
金カット法案と呼ぶべきでは、まあ実際カットな  
んですけれども、年金カット法案と呼んでそこか  
ら表面的な理解、誤解を得るべきではないですよ

は終わってしまうと、ところが基礎年金の方は二〇四〇年、五〇年まで掛かって延々と続いていくわけです。ですから、新規裁定年金の給付水準も下がつていきますし、既裁定の方も、この間、物価スライドが全く保障されないですから、購買力がどんどんどんどん低下していくわけですね。

基礎年金には、山崎先生からお話をありましたように、本来被用者でありながら国民年金にしか加入していない、できていなかつた人たちも入つて

いるわけですから、ここは非常に深刻な問題です。あつて、マクロ経済スライドが良くないのは、特に基礎年金を傷めてしまうというところだと思いません、生活者から見てみますと。ですから、基礎年金の底上げが本来必要であり、今回の財政検証に至る過程の中においても、厚労省の年金部会の中では加入期間を延長してより多くの基礎年金をもらえるようにしようではないかといった案が出ていますが、いろいろしたんですけども、それも結局実現せずにここに至ってしまいました。ですので、この基礎年金の劣化、低下をどうするかというところを本当はもっと議論しないといけないわけありますし、また、丈比べの案についていいますと、結局、元々は、丈比べというよりも、二〇〇四年の年金改正でマクロ経済スライ

残しているのかなと思います。  
これが非常に私、一番申し上げたかつたことで、二番目は今回の法案の中の一つのGPIFですね。

GPIFのガバナンスを強化するということは私は重要だと思います。基本ポートフォリオに関して私の見解は、多分お手元に私の見方を配つていたただいていると思いますけれども、究極のバランスというのでは、私が一つ思いますのは、運用している人間が、保険料を払っている人がどんな思いで保険料を払っているか、そして、保険料を集めめる年金機構の人がどんな苦労をして保険料を集めているかなどを肌身で知つておられますと、いや、ちょっと五兆円損しちゃつた



す。彼女は間もなく勤労し、保険料を払うようになります。かなり遠い将来に高齢者になる将来世代

です。今日の午後が来週の授業では、一年生、すなわち十八歳か十九歳の学生に対して、社会保険の仕組みを説明しようと思つてゐるのですが、特

に年金につきましては、彼女らが給付を受けるのは半世紀先のことございますので、説明を丁寧にしなければと思つております。

先ほど将来世代という言葉を私は使いましたけれども、学生たちに説明するに当たつては、私のような間もなく支給開始年齢に到達する者の視点ばかりでなく、これから勤労して私たちの世代の引退後の生活を支えてくれる学生たち、将来世代に属する若者たちの視点も意識しなければと思ひます。

彼女は二十歳で働き始め、額面十七万円、十八万円の月給から奨学金を返済しつつ、一円以上厚生年金保険料を払うことになります。大変な金額です。このお金の持つ意味、公的年金保険制度の意味について、私から、これは世代間の助け合いなんだよ、日本経済がどんどん成長すれば君たちの給料も上がるし高齢者の給付も増える、他方、方が一日本経済が堅調でない場合には、高齢者を含めて全ての世代でひとしく受け止める、そういう仕組みなんだよと言えるのであれば、学生も納得しやすいでしょう。社会全体で、いいことも悪いこともフェアに受け止める仕組みであつて初めて、若者たちの公的年金保険制度への信認、それも素朴な信認を確保できるのではないかでしょうか。

全ての世代が豊かに暮らすには、労働生産性の向上や引退年齢の引上げなど、基調的な成長率、すなわち潜在成長率の上昇につながる変革が不可欠です。そのための努力を從来にも増して推し進めねばなりません。この点はあえて繰り返します。

この努力と並行して、万一に備えて世代間で分かれ合つ、そういう仕組みがあらかじめ整つています。

り、ひいては高齢者の命綱である公的年金の持続可能性も高まるのではないかでしょうか。

マクロ経済スライドは、賦課方式の制度の持続可能性を高める機能を有しています。この法案の成立によつて、キャリーオーバー分の調整を実施し、マクロ経済スライドの機能發揮の場となるべく広くしていただきとともに、名目賃金が下がつて、実質賃金も下がつてゐる局面では賃金変動に合わせて年金額を改定することとして、将来世代の年金水準を確保していただきたいと思います。学生たちに接していく私が思いますことは、世の中の仕組みには参加する意思がある人たちが多いということです。

彼女は二十歳で働き始め、額面十七万円、十八万円の月給から奨学金を返済しつつ、一万円以上厚生年金保険料を払うことになります。大変な金額です。このお金の持つ意味、公的年金保険制度の意味について、私から、これは世代間の助け合いなんだよ、日本経済がどんどん成長すれば君たちの給料も上がるし高齢者の給付も増える、他方、方が一日本経済が堅調でない場合には、高齢者を含めて全ての世代でひとしく受け止める、そういう仕組みなんだよと言えるのであれば、学生も納得しやすいでしょう。社会全体で、いいことも悪いこともフェアに受け止める仕組みであつて初めて、若者たちの公的年金保険制度への信認、それも素朴な信認を確保できるのではないかでしょうか。

ういうことではないかと思います。

GPIFが四半期ごとに運用状況を公表する

とき、メディアは大きく取り上げます。損失が出たときは特にそうです。しかし、数十年後の年金給付原資の確保の観点から、四半期ベースのリターンの変動はほぼ無意味です。より大事なこと

は、十年単位あるいはそれ以上の長期の平均的なリターンの確保です。今年度は、第一・四半期がマイナス五・二兆円、第二・四半期がプラス二・四兆円です。第三・四半期は株価上昇と円安で第

二・四半期以上のプラスになつてもおかしくありません。

このように大きく振れてはいますが、第一・四半期のGPIFが負け者であつたりスキルが低

かつたりしたからマイナスになつたのではなく、もう一歩がちですが、組織的な面でも改革が進んでいません。さらに、今回の経営委員会を導入する等の改革が進めば器の整備が一段と進むと思います。

GPIFは、最近、四半期の運用状況の公表資料において、当該四半期の数字のほかに長期の数字、例えば二〇〇一年の市場運用開始以降の累積収益額、こういつたものでございますが、これ

までは株式運用のウエートを高めたことに注目が集まっています。さて、今後のGPIFが立派であつたからプラスになつたのかもしれません。

GPIFは、独立行政法人という組織形態を選択したから中で独立行政法人という組織形態を選択したから

改革が進めば器の整備が一段と進むと思います。インハウス運用をすれば株主として企業統治に直接向き合わねばならないのです。株主として企業統治に直接向き合わねばならないのです。例えば、各企業の取締役の人選に直

接関与することになります。こういう大変生々しいことに公的年金積立金が関わることについて国民がどう思うのか、経済に関するこの国の形としてどうなのか、どうなっています。年金制度あるいは社会保障制度の枠を超えた幅広い議論が必要なことになります。

では、株式のインハウス運用をやつたらしいの

でしょか。結論から申し上げると、私は相当慎重に対処すべきだと思います。インハウス運用をすれば株主として企業統治に直接向き合わねばならないのです。株主として企業統治に直接向き合わねばならないのです。例えば、各企業の取締役の人選に直

接関与することになります。こういう大変生々しいことに公的年金積立金が関わることについて國民がどう思うのか、経済に関するこの国の形としてどうなのか、どうなっています。年金制度あるいは社会保障制度の枠を超えた幅広い議論が必要なことになります。

もう一つ、株式のインハウス運用が一時話題になりました。今GPIFは、株式運用は全て外部の運用機関に委託しています。自分では銘柄選択をしませんし、株式の議決権も行使しません。議決権を使用するのは、投資顧問会社等の運用機関

でしょか。浮かび上がつてくる非常に大きな問題

は、株式の議決権は資本主義社会における最も強力なパワーの源であります。そのようなパワ

ーを公的機関に持たせるとすれば、パワーが変わらないということです。GPIFは運用益の獲得を目的とする巨大な機関投資家でございます。これが政府機関、公的機関として存在しているといふ認識です。この認識には共感できます。

実は、私がかつて日本銀行に勤務しておりました。そこで、その仕事の一環として為替の介入実務をやつ

て、その上での話ですが、GPIFによる積立金運用が長期的な運用であることをよく御理解いただ

いました。そのため、あらゆる機会を捉えて国民にGPIFの運

用が国民の信認を得るには幾つかの留意点がござります。この点はあえて繰り返します。

し、機関投資家であるということは、政府機関であるGPIFがプレイヤーであるということでもあります。政府と企業社会との間に何か根本的な不整合は生じないのでしょうか。

今の日本の制度は、外部の運用機関に議決権行使の判断を含め委託することで、今申し上げました何やら哲学的な問題を回避しています。これはこれでなかなかうまい方法でございます。GPIFは、GPIFに相当する組織を徹底的に中央政府から独立させて、あたかも民間主体であるかのようにしてしまって、という選択をしています。これは一つのソリューションとして国際的な評価も高いところであります。

我が国の独立行政法人という組織形態は、主務大臣が強い権限を持つものであり、政府から独立させるという思想がそもそもありません。では、独立行政法人ではない、政府から遠く離れたカナダのような仕組みは可能でしょうか。カナダでは、独立性を実現する限りを中央の連邦政府と各州の政府に分散することで確保しています。国がつくりが高度に分権的なカナダならではのやり方でございます。このやり方は日本では難しいと思います。

この辺りの議論は、日本ではまだまだ生えています。今回の法案提出に先立つ社会保障審議会年金部会の議論でも、議論し切っていないポイントがあるという認識が共有されていたのではないかでしょうか。この法案の附則には三年後の見直し規定がございます。この見直しに向けた議論は、結論はどうあれ、是非幅広い観点から精力的に行つていただきたいと思います。

最後に、今後のGPIFに関する私の希望を一つ申し上げます。それは、GPIFには、是非、高度な調査研究を踏まえて公的年金積立金にふさわしい運用を実現してほしいということです。

GPIFが取り組んでいる長期的な観点からの運用の手法は、當時変化、進化しつつあります。ということは、出来合いの正解はない、常に国際

的に最も最先端の調査研究を突き詰め、実務に落とし込む試行錯誤を繰り返さねばならないということです。

GPIFに求められる調査研究とは、決して今までの何よりも複雑な技術、例えば、GPIFが追い求めているべき長期的な観点からの安全かつ確実な運用の具体像は変化していく。各国の年金相当の機関投資家、特に長期的な運用を責務とする機関投資家は同じような課題に直面しています。この問題の克服に向けて膨大な知的エネルギーが注がれています。この流れにGPIFが取り残される姿は、見たくありません。

GPIFが国民の期待に応えるためには十分な人材がGPIFの中に確保されることが必要であります。それがだけでは不十分です。組織の文化として、実務を見据えつつ高度な調査研究を蓄積していく、そういう努力を大事にしてほしいと思います。

以上、私の意見と希望を申し上げました。

○御清聴、誠にありがとうございました。

○委員長(羽生田俊君) 玉木参考人、ありがとうございます。

○参考人(茶谷寛信君) 今日はお招きいたしました。

○参考人(茶谷寛信君) 次に、茶谷参考人にお願いいたします。茶谷参考人にお願いいたします。

○参考人(茶谷寛信君) 今日はお招きいたしました。

○参考人(茶谷寛信君) 今日はお招きいたしました。

○参考人(茶谷寛信君) 今日はお招きいたしました。

○参考人(茶谷寛信君) 今日はお招きいたしました。

○参考人(茶谷寛信君) 今日はお招きいたしました。

現在、年金者組合が中心になつて行つております年金引下げ違憲訴訟の原告の一人としても参加しております。原告になつたおかげで政府のかなり詳しい回答もいたしましたし、基礎年金の在り方についても、具体的に六万五千円の内容は何を指しているかとも分かりました。一例を申し上げますと、この中には医療費とか教養娯楽費、交通費は入つております。私は増幅するだけではなく、十分だというふうに考えております。

続きまして、全日本年金者組合については、既に前回、加納参考人が申し上げましたけれども、独りぼっちの高齢者をなくす、支え合つて生きがいを求めるということ、憲法二十五条に保障された文化的で最低限度の生活ができる社会保障、われて最も最低保障年金制度の確立を求めて自主的に活動している団体でございます。

私たちは、現在出されている公的年金制度の持続可能性の向上を図るために国民年金法の一部改正する法律案に強い懸念を持っています。厚生労働省の説明文書である、三、年金改定ルールの見直し、(1)がキャリアオーバー制度の導入ということがありますが、(2)物価変動より賃金動向を優先する制度について特に申し上げたいと存じます。この点については反対の立場でございます。

理由を申し上げます。

まず第一は、将来の年金水準が全く不明確で、制度を維持するということは強調されておりますけれども、私は、制度を維持することも大事であるけれども、生活の維持が可能であるかどうかの方がより重要なことだと思います。制度が維持されても、本当に少ない年金になつてしまつて生活の維持ができないのであれば、制度の持つ意味が非常に薄くなるわけであります。そういう意味で、生活の維持を中心で御審議をお願いしたいと思います。

内容を検討しますと、マクロ経済スライドをうまく実施したいという制度だけが明らかになつていい実施したいといつてこの制度が実施され、若い人も高齢者も安心の年金制度とは到底考えられません。持続可能性が高められる説明されていますが、むしろ憲法第二十五条に言う文化的な最低限度の生活から懸け離れた制度になつていくことが目に見えていると思います。

今でさえ、若い人が懸念しています。僕たちは世代には年金がもらえるの、もらえないのではなくかという不信を私は増幅することになり、年金不信心は高まるばかりではないでしようか。

次が、実質的価値の維持。先ほども言及ありましたけれども、最低の憲法上の私は要請だと思います。

平成十六年の年金改定でマクロ経済スライドが導入された後、年金制度をはじめとする社会保障制度改革に関する両院合同会議が設置されております。その第一回、平成十七年四月十四日の会議で、一番最初に自由民主党の丹羽雄哉議員は、現に年金を受給している高齢者の方についても、今后とも現在の年金給付額が下がることはあります。その後も年金の負担増を抑えるために今後は緩やかに伸び率に抑えていくことになりますと述べられております。

高齢者の生活は苦しい、景気が悪くなるとして国会で全会一致で議決された一・七%の特例水準は、このときには既にありました。丹羽議員の発言は、これらを含めて、年金を下げるときには引き上げが行われるときに抑制するという最低の保障制度が行われるときに理解できます。

しかし、現実は、平成十六年改定により現職労働者の保険料は予定どおり値上げされていましたけれども、受給者の年金受給額は国民年金だけでも月額六万六千八円から六万五千八円に引き下げられております。理由は、平成二十四年法閣法二十六号であります。実質的価値の維持、名目下限措置と言つてもいいと思いますが、破つて引き下げられたことによります。

今回の法案もこの措置を維持すると説明されましたが、過日の審議でこれが不可能なことが明らかにされています。最低のルールを守

るべく、もつと実質的で合理的な具体的な議論をして、国民の誰もが納得するまで議論を希望したいと思います。

次に、公的年金制度のスライド制の問題であります。私は公的年金制度にはスライド制が命だと考えております。

公的年金制度の信頼性について意見を述べますと、それは物価スライド制があることであると思います。なぜ物価スライド制が維持できるのか。それは、賦課方式を基本としていることとともに、財源確保に被保険者の保険料、私は拠出金と呼ぶといふと思いますが、及び企業が負担する保険料、これは出資金と言つた方がいいと思います、と賃金、勤労所得、利潤に課せられた租税、これは所得の再配分のためにあるわけですが、この三つが組み合わさっているからだと思います。この方式を過去、現在、将来にわたって審議していくべきだと思います。

貧困と格差が異常に進んでいる実態は、若い人も高齢者も同様です。十年ほど前には日本は低負担と低福祉と言われて、それはヨーロッパ諸国に比べて消費税が低いからだと言われました。しかし、今ではそういう声はだんだん聞かれなくなっています。それは、社会保障財源に占める消費税の率が今や世界一になつていて、年間税収も、現在では消費税が所得税や法人税を超えてトップになつております。

そこで、現在では、現職や若い人の負担が重くなるということが強調されています。年金は仕送りであるということが強調されています。年金は仕送りであるという議論、これは裁判でも、政府の回答に載っております。世代を三つに分けて、世代ごとに人口を比較して、働いている世代数とその上に乗つている高齢者数を映し出して、こんなに働いている人たちは大変なんだというのは余りにも一方的で単純な議論だと思います。公的年金制度が持つている社会的、経済的な重要な意味をもつと重層的に議論していただきたいと思います。

私は、年金は所得の再配分であるべきだと思います。

その一つとして、保険料についての再配分の強化については、二〇一四年、ちょっとと西暦が来てしまいましたけれども、十月十五日の第二十六回社会保障審議会年金部会で厚生労働省年金課長が、保険料賦課に関しては上限は必ずしも必要なことが最低保障ということになります。無償労働者が担う割合が多い女性は、低年金も多くいます。したがつて、女性により多くの年金額の底上げが行われることになります。また、実施されれば要約でありますけれども、保険料を通じての再配分が国際的に見て不十分との指摘であると思います。

次に、基礎年金の国庫負担分を全受給者に支給してほしいという対案をお話したいと思います。

十一月二十九日の衆議院で採決された年金法案に對して、マスコミ各紙は、世論は法案の成立に反対が賛成を大きく上回つてゐるしながらも、反対が賛成を大きく上回つてゐるところではなつておられます。それは、社会保障財源に占める消費税の率が今や世界一になつていて、年間税収も、現在、八万円の一般財源による最低保障年金制度を創設し、拠出制年金制度との二つの制度を組み合わせて、老後の安心の年金制度を提案しております。今回の最低保障年金の議論も必要ではあります。

組み合わせて、老後の安心の年金制度を提案していないかとする一部マスコミの指摘には賛成であり、今後、最低保障年金制度の提案が各界、各政党に載つております。世代を三つに分けて、世代ごとに人口を比較して、働いている世代数とその上に乗つている高齢者数を映し出して、こんなに働いている人たちは大変なんだというのは余りにも一方的で単純な議論だと思います。公的年金制度が持つている社会的、経済的な重要な意味をもつと重層的に議論していただきたいと思います。

私は、年金は所得の再配分であるべきだと思います。

案です。

今国会で、受給資格者、保険料納付期間が二十五年から十年に短縮されました。これに伴い、十

年の受給資格者は来年九月分から約一万六千円が支給されます。これに満額の一般財源を加えると、先ほど提案したのを加えると約四万一千円になります。受給資格のない人は三万三千円になりますから、受給資格のある人は四万一千円ということが最低保障ということになります。無償労働者が担う割合が多い女性は、低年金も多くいます。したがつて、女性により多くの年金額の底上げが行われることになります。また、実施されれば要約でありますけれども、保険料を通じての再配分が国際的に見て不十分との指摘であると思

ります。

周りや、実際、高齢者や年金もらつていらつしゃる人たちの声を聞かせてください。島の出身でございまして、ここは紡績業が非常に盛んでございました。朝鮮戦争のときに特需とうのがありますて、紡績が猛烈に稼働しまして日本経済の基盤を確立した、輸出とかによつてされる法律の内容より金額も多く、高齢者個人が平等に利益を得ることになります。財源も約三兆円もあれば可能と思われます。

現在、年金の支給を隔月から毎月とすることが検討されていると聞いておりますが、この早期実施と、三万三千円を全ての高齢者に支給することを検討していただきたいと思います。

本院で審議中の国民年金法等一部改正案を撤回し、私どもの提案する最低保障年金制度を実現する案に切り替えていただきたいことを重ねてお願ひして、発言を終わりたいと思います。

どうも御聴取ありがとうございました。

○委員長(羽生田俊君) 茶谷参考人、ありがとうございました。

以上で参考人からの意見の聴取は終わりました。これより参考人に対する質疑を行います。

質疑のある方は順次御発言願います。

○福島みずほ君 社民党的福島みずほです。質問の順番を変えていただいたことに心から感謝いたします。ありがとうございます。

○福島みずほ君 茶谷参考人にお聞きをいたしました。

今回基礎年金の部分も下がつてしまつということは問題ではないかと思っておりますが、いかがお考えでしょうか。

○参考人(茶谷寛信君) そのとおりであります。

○委員長(羽生田俊君) 指名をしてから御意見を。茶谷参考人。

○参考人(茶谷寛信君) はい。済みません。茶谷でございます。

基礎年金の部分に今回の法案を適用することについてはマクロ経済スライドを適用することにつ

ります。

周辺環境で、関心も高く、極めて切実だと思います。六万五千円では暮らしていけない、これが更に減つてしまつと暮らしていけないという声も聞きます。これ、もう四十年間保険料を払つた場合ですから、もつと少ない方たちもたくさんいらっしゃいます。

○参考人(茶谷寛信君) 私、実は愛知県の知多半島の出身でございまして、ここは紡績業が非常に盛んでございました。朝鮮戦争のときに特需とうのがありますて、紡績が猛烈に稼働しまして日本経済の基盤を確立した、輸出とかによつてされる法律の内容より金額も多く、高齢者個人が平等に利益を得ることになります。財源も約三兆円もあれば可能と思われます。

現在、年金の支給を隔月から毎月とすることが検討されていると聞いておりますが、この早期実施と、三万三千円を全ての高齢者に支給することを検討していただきたいと思います。

本院で審議中の国民年金法等一部改正案を撤回し、私どもの提案する最低保障年金制度を実現する案に切り替えていただきたいことを重ねてお願ひして、発言を終わりたいと思います。

どうも御聴取ありがとうございました。

○委員長(羽生田俊君) 茶谷参考人、ありがとうございました。

以上で参考人からの意見の聴取は終わりました。これより参考人に対する質疑を行います。

質疑のある方は順次御発言願います。

○福島みずほ君 社民党的福島みずほです。質問の順番を変えていただいたことに心から感謝いたします。ありがとうございます。

○福島みずほ君 茶谷参考人にお聞きをいたしました。

今回基礎年金の部分も下がつてしまつということは問題ではないかと思っておりますが、いかがお考えでしょうか。

○参考人(茶谷寛信君) そのとおりであります。

○委員長(羽生田俊君) 指名をしてから御意見を。茶谷参考人。

○参考人(茶谷寛信君) はい。済みません。茶谷でございます。

基礎年金の部分に今回の法案を適用することにつ

いては、本当にひどいと思います。

私は基礎年金も二階部分ももらっているんですね。

けれども、基礎年金が大きく減らされると、三〇%減らされますよ。

なんじやないでしようか、将来。そうしますと、私の家は、私は妻が国民年金第三号被保険者でありますけれども、年を取つておりますので、現在五万円に達しない年金しかもらつておりません。この二人が四万円の基礎年金全部になつてしまふと、私もかなりの打撃でござりますので、もうこの基礎年金に適用することは絶対に承知できません。

○福島みずほ君 次に、玉木参考人にお聞きをいたします。

お書きになつたものの中で、あるいは今日の発言でも、政府機関であるGPIFが株主になつたときに問題点があるということを非常に説得力を持つて語つていただきました。書いていらっしゃるものの中で、もし将来の厚生労働大臣が主務大臣としての権限をちらつかせてGPIFに圧力を掛け、その保有株式の議決権を活用して賃上げの促進や雇用慣行の変更を実現しようという意思を持つた場合、この大臣は国会の議決も予算措置も要らない大便利で強力な政策手段を持つてしまふ、要するに物すごい武器を持つてしまうということを書かれていらっしゃいますが、確かにこれ極めて問題ではないか。いかがでしょうか。

○参考人(玉木伸介君) これは潜在的な問題として多くの方々に御理解をいただきたいというところでございます。

実は私、先ほど日本銀行に勤務していたと申し上げましたが、私の最後の日本銀行の仕事はGPIFへの出向でございました。二〇〇九年から一年の三月まで勤務いたしましたが、少なくともその間におきまして、私は、株式投資をしているGPIFが全て民間の運用機関に運用の判断をそれから議決権も全部委託しているわけでございましたが、この仕組みについて全く問題はございませんでした。これはこれで大変うまく機能してござ

いました。したがつて、今の状態が何かイミネントな問題を持つてゐるということでは決してございません。

ただ、今御指摘のとおり、潜在的にはパワーがあるわけでございますので、それを相当うまくコントロールしていくといふいう注意深さが必要ではないかといふことがあります。

私は、海外で税を逃れるということよりもちろんいけないことだと思ひますけれども、現在の税率が下がるということはもう試算で明らかにこの点につきましては、ほかの国でも、公的年金積立金、つまり中央政府の一部が民間企業の株式を持っている事例はたくさんございます。ある

のは、州政府といふのは非常に強い、様々な業法の制定主体でもあるわけでございまして、大変強

い経済界へのいろんなレフエリーリー役、ルールメイキング役をしてゐるわけでございますが、そういうところでもたくさん株は持つてございます。したがつて、そういう今御指摘のような問題意識はみんな持つておられます。それなりの対応をしておりますので、我が国におきましてもちゃんととした日本らしい対応をしていくべきだという御意識は是非お持ちいただきたいと思います。

○福島みずほ君 政治は、非正規雇用を減らすことや厚生年金になる人を増やすこと、あるいは年金の保険料を払えるようにすることなどたくさんあるわけですが、私は、持続可能な年金制度といふのはもちろん必要だけれども、保険料を上げない、そして税金を半分しか投入しないというがち

がちの中です。じゃ、もう年金抑制するしかない、しかも年金カット、賃金が下がれば年金をカットし得るということに踏み切つていることは正しいのか、これはやっぱり生活を非常に困窮させるというふうに思つております。

それで、茶谷参考人にお聞きをいたします。

○高階恵美子君 自民党的高階恵美子です。

本日は、参考人の皆様 貴重な御意見を賜りまして誠にありがとうございます。

初めに玉木参考人、西沢参考人にお答えいただければ有り難いと思いますが、平成十六年の制度改正、このときは年金保険の持続可能性を高める

上で非常に大きな改革が行われました。今回は、その後のデフレ下での経験を踏まえまして、これまでの基本的な枠組みを維持した上で更に賃金スライドの考え方を貫徹させる、こういった見直しがつております。

であります。したがつて、今の状態が何かイミネントな問題を持つてゐるということでは決してございません。

り、例えば「一分の一を変えるかどうかを含めて議論をすべき、税収の在り方も考えるべき」と思いましたが、この点についていかがでしょうか。

私は、海外で税を逃れるということももちろんいけないことだと思ひますけれども、現在の税制は不公平過ぎると思います。不公平税制をます

正していただきたいと思います。

年収一億円を超える方には急激に所得税率の課税率が下がるということはもう試算で明らかになつておりますので、もつと所得税の累進性を高めて、七〇年代くらいまで戻していただきたいと思つております。

それから税制について、富裕層に対する、実

は富裕層の方で年金制度に加入していない方もかなりいるということだが、雇用者報酬と標準比例報酬の総額を比べると相当な人が入つてない、だから保険料を払つていない人がかなりいるということですね。それから、六十二万円の壁がありま

して、ここも保険料を払つていないということは、税制も保険料も非常に富裕層の方に有利にで

きておりますので、税制の改正は絶対に必要だと思つております。

○福島みずほ君 貴重な御意見、本当にありがとうございました。更に審議の中で生かしていくか

と思います。

○参考人(玉木伸介君) 今の問題提起に対して私の思うところを申し上げます。

今御指摘のように、平成十六年改正において大変大きな改革があつたと思います。これにつきま

しては、今の制度は賦課方式でござりますけれども、賦課方式が一つバージョンアップしたといいますか、賦課方式二・〇というものになつたと

思つてもいいぐらいかと思います。

その中で、結局私ども考えねばならないことは何であるかというと、毎年毎年実は平均寿命は延びております。それから、出生率が二・〇をずっと下回つてゐるということもこれ実事でございま

す。そういう中につつて、日本国民全体が日本人らしいちゃんととした暮らしをすることができ

ます。そういう年金制度をつくつていくにはどうしたらいいかということになります。

その場合に、どうしても物価の変動とか賃金の変動というのはあるわけございまして、その場合に、勤労している現役世代の賃金によつて可能となる生活の水準と、それから高齢者の生活の水準、もはや勤労していない高齢者の生活の水準、これが相当程度何らかのバランスを取つて推移していく、そういう仕組みをビルトインするものとしていろいろなスライドの仕組みというのは大変

し、デフレ下での現役世代の賃金の動きに合わせて年金額を改定していく、この考え方の導入は制度論として必然であったのではないかと考えられます。

が、この先是、先ほど基礎年金の傷みの部分についても触れていただいてはおりますけれども、社会保障、経済の御専門のお立場から、制度設計上、この賃金スライド徹底の重要性、必要性について、重ねて御見解をお伺いできればと思ひます。

○参考人(茶谷寛信君) 全くそのとおりであります。私は、海外で税を逃れるということももちろんいけないことだと思ひますけれども、現在の税制は不公平過ぎると思います。不公平税制をます

正していただきたいと思います。

私は、海外で税を逃れるということは激しく所得税率の課

率が下がるということはもう試算で明らかになつておりますので、もつと所得税の累進性を高め

めて、七〇年代くらいまで戻していただきたいと思つております。

それから税制について、富裕層に対する、実

は富裕層の方で年金制度に加入していない方もかなりいるということだが、雇用者報酬と標準比例報酬の総額を比べると相当な人が入つてない、だ

から保険料を払つていない人がかなりいるということですね。それから、六十二万円の壁がありま

して、ここも保険料を払つていないということは、税制も保険料も非常に富裕層の方に有利にで

きておりますので、税制の改正は絶対に必要だと思つております。

○福島みずほ君 貴重な御意見、本当にありがとうございました。更に審議の中で生かしていくか

と思います。

○参考人(玉木伸介君) 今の問題提起に対して私の

思うところを申し上げます。

今御指摘のように、平成十六年改正において大

変革があつたと思います。これにつきま

しては、今の制度は賦課方式でござりますけれども、賦課方式が一つバージョンアップしたとい

あるいは、これは私の学生たちに時々聞くんですけれども、彼女らは物の値段が上がったという経験をほとんどしておりません。生まれたときからずっと、例えば電車は何円、おにぎりは何円、全く変わらないです。それから、最近ちょっと人手不足とは言っていますけれども、アルバイト代が上がったという経験もほとんどしておりません。ちょっと我々とは違う感覚を持つていてことは事実でございます。

そういうふた人々の感覚の変化、これは毎年必ず起きているものでございますので、それとなるべく整合的な形でスライド制の間口を広げています。

もう一つ私の思うところは、結局我々が、全世界がちゃんとした暮らしをしようと思うと、この国の経済力を高めていくということ以外に方法はありません。その上で、じゃ、年金制度は何ができるかというと、なるべく労働供給を促進的にすることはできませんが、高齢者が若者になることはできませんが、高齢者が労働者になることはできるわけでございます。なるべく働く方が気持ちよく自然に働くようなそういう仕組み、なるべくいろんな制度、年金制度を含めて、是非お考えいただきたいと思うところでございます。

○参考人(西沢和彦君) 今回の年金額の改定ルールの見直しのうち、賃金変動が物価変動を下回る場合に賃金変動に合わせて年金額を改定する考え方、私は年金数理上必要であると思います。それでも、ただ数理上であって、制度上の議論については、一階、二階どう分ける、既裁定、新規裁定どうするといった議論が今後引き続き必要であるということです。

マクロ経済スライドについては、私は必要であると思っていますが、不十分であり不確実である

といふうに思っております。

○高階恵美子君 ありがとうございます。

山崎参考人にお尋ねしたいと思います。

今回の年金額改定ルールの見直し、それから被用者保険の適用拡大、このことは平成二十一年度の財政検証において既に明らかとなつてはいた課題に対応するものであります。

率直に言つて、政治の場に先生はどんなことを求められるかお答えをいただけれどと思ふんです。が、私たちは今やるべきことを真摯に考えて、そして先送りすることなく改革を進める、この矜持が求められていると考えています。

これまでのこの委員会の議論の中でも、この改

革部分以外に、例えば多様なライフスタイルの選

択、働き方の多様化、こういったものを選ぶ個々

の将来にわたる給付イメージをきちっと持てるよ

うな情報提供をするべきではないかとか、あるいは

家計、経済、社会保障、そして社会経済と自らとの関係を小さな頃から学べるような教育環境を整

えるべきではないか、あるいは経営基盤強化、事業主の側の経営基盤をしつかりしていくことによつて給料の引上げにつながるような施策をしつかり進めて、もつて保険料の事業主負担がしつかりできるよう環境を整えるべきではないかと

恐らく、今回のルール改正というのは、もうぎりぎりの今やらなければいけないことがあります。

専門家のお立場から思つておられることがある

うに思います。お話を伺えればと思います。

○参考人(山崎泰彦君) おっしゃるとおりだと思います。

○足立信也君 民進党の足立信也です。

四名の参考人の皆さん、本当にありがとうございます。

まず、山崎参考人に質問をしたいと思います。

最後にお話しになりましたけれども、現時点では、

当面やらなければいけないことに急いで手を着け

ると同時に、将来に向けて急いで本格的な改革に

乗り出さなければいけないということだったと思

います。

今回いろいろ多岐にわたつておりますが、よく

言います、これは玉木参考人などはいつもおつ

しやつてることだと思うんですが、昔の家族扶

養を社会的扶養に置き換えたのが年金であり、社

会保障であるというわけでございます。そうする

と、家族内の扶養であれば、息子の給与が今年大

分下がつたなどということになると、お互にそ

の範囲内で分かち合う以外にないわけでございます。

から、賃金の下がりに応じて扶養を受けている高

齢者も生活を切り詰める以外にない、もう厳正な

事実だらうと思うんですね。その調整、家族内で

あれば自然に進んだものが今なかなか難しいん

ですね。その家族内の調整を政治が今はしなければ

いけないんです。ですけれども、なかなか政治も

動いてくれないというのが非常に残念だなという

ふうに思います。

解決策はもうはつきりしているんです。もっと

もっと息子が長く働くようになうこと、また

そういう雇用環境を準備できるような経済政策を

展開していくという当たり前のことをやる以外に

ないというふうに思つております。

これでよろしいでしようか。

○高階恵美子君 ありがとうございます。

これからもいろいろな議論と、そして現場を見な

がらの改革への取組、進めていかなければいけな

いというふうに思います。次世代にふさわしい安

心と、そして信頼の社会保障制度の構築に向けて

私たちも頑張つてまいりたいと思いますので、引き

き続きお知恵をいただければと思います。

ありがとうございます。

○足立信也君 民進党の足立信也です。

四名の参考人の皆さん、本当にありがとうございます。

まず、山崎参考人に質問をしたいと思います。

オプション試算についてです。

受給開始年齢を引き上げる この件を除けば、

最も効果的、所得代替率を上げる手段としては適

用拡大だと、そのようになつていて思ひます。

これは、山崎さんは三党合意による年金機能強

化法からはずつとおつしやられましたが、私たちは

そのときから最低賃金以上に拡大すべきだと、二

十時間で百万人。その最低賃金も、時間制限を取

り外せば更に百七十万、あるいは二百万人と、そ

ういうことを申し上げていたんですけど、これは

今までの発言とちょっと違つてますが、かなり当

時の野党側から抵抗がありました、業界側から

も。これは、企業としての理解が一番大事だとい

うことは論をまちませんけれども、じゃ、その保

険料拠出に対する企業側の負担軽減、これをどう

考えるか、私たちは社会保険料への負担を半分国

が見るべきではないかと、そういう法案も用意し

てあるんです、今。

この負担軽減策、理解が一番ることは論を

まちませんけれども、負担軽減についてはどのように

うに考えておられますか、企業の保険料。

○参考人(山崎泰彦君) ただいまの御提案、詳細

分からないんでございますが、要するに事業主負

担の増加に対してもう合意を得るかということで

しようか。

○参考人(山崎泰彦君) 先ほど西沢参考人もおつ

しゃつておりましたが、私は、現在の枠組みをつ

くつた平成十六年改正の準備をしていた年金部会

の審議で、西沢参考人もおつしゃつていましたよ

うに、雇主には人を雇つていることの責任とし

て、パートであれ、どのような雇い方であれ、報

酬の一一定割合を、言わば雇用税になるのかも分か

りませんけれども、社会保障に係る負担金として

負担していただけないだろうかというふうに思つ

ております。これは、企業規模、雇われ方にかか

りらず、払つた報酬の一一定率を拠出していただい

てはどうかというふうに考えております。

○足立信也君 負担軽減策というよりも、やっぱ

り原則に返つて理解していただぐくという御意見

だつたと思います。果たしてそれで広がるかとい

う疑問は相当あります。

○足立信也君 次は、西沢参考人にお聞きしたいんです。二点

です。

一つは、まず西沢さんがおつしやられたこと

は、私は、個人的かもしれないけれども、ほと

んど同意見です。それをまず申し上げておきたい

と思っています。

九

そこで、財政検証のときに八つのパートナーがある中で、物価変動率よりも賃金変動率の方が低い場合という、この試算が一つもないということですが、西沢さんもおっしゃいましたし、財政検証の方で試算もしていない、検証もしていないことが出てきた。これを我が党は、年金カット法案、衆議院で言つていただけですが、御案内のように参議院は、私含めて五人おりますが、年金カット法案と一言も言つていません。しかし、別の党から年金カット法と言われていて、何だろうなと思っています。

そこで、その検証がない、試算がない、これは財政検証から出た今回の賃金スライドというものが本当に財政検証から生じたものかという不安があるんですね。その試算の必要性について西沢さんはどう考えられますか、先ほどおっしゃっていましたが。

○参考人(西沢和彦君) 今、財政検証は二〇一四年三月に経済前提を出しまして、それを受けた六月に財政検証の結果が出たんですけども、その財政検証は経済前提についてケースAからHまでの八パターンあるんですけども、いずれも実質賃金がプラスのケースなんですね。ただ、今回の法案の中では、その実質賃金もマイナスになるようなときに備えての法案が出ているわけですから、本来であれば財政検証でそうしたケースが想定されてこの法案が出るべきであつて、財政検証でそれが出れば、国会での議論をかいま見ていましても、試算出せないような言い方あります、そじやなくて、オプション試算の中でも物価変動のケースも出していますので、例えば実質賃金について、長期的には〇・五だけれども、例えばマイナス〇・五になつたりプラス一になつたりという変動のケース出せたはずなんですね。ですから、当初よりこういう法案が、制度改正で問題意識があるのであれば、財政検証のしつかり計算しておくべきだつたと思います。

○足立信也君 そのとおりです。財政検証に基づいて今回の法案という根拠が、そこがないわけで

す。この点が、衆議院ではそこに集中し過ぎた感が極めて強いですけれども、あの不信につながっていると、私はそう思います。

最後の質問ですが、基礎年金部分、つまり公的年金制度の条件ですね。十分性の確保のところで、やはり基礎年金部分が下がり過ぎると、これ

底上げをするために生活保障として、考え方方は現金と現物というのがあります。現金でやろうとしたら、これは国で一体的な取組になつてくる、中央からのということになると思うが、現物で

生活保障をするとなると、これは地方自治体がメインになつてくる、現物ですからね、医療や介護を含めて、福祉も含めていますね。

西沢さんは、現物給付で生活の最低の保障をしていくという、これは地方分権の考え方の流れにぴつたり一致すると私は思つてます。それで、その現金と現物というごとにについて、最低限の生活保障ということに関係してどのように思われていますか。

○参考人(西沢和彦君) 非常に重要なことだと思います。

思い起こしますと、二〇〇八年四月の高齢者医療制度改革が施行された年に、全国の高齢者の医療保険料がどうなるかというのが国で二元的に把握されていなかつたんですね。ですから、上がる人もいる人もいれば下がる人もいる。上がる方から文句が出た、クレーム、まあ意見が出たわけですから、そこで緊急的に政府は調査をして、三千億の補正予算を組んで手当でしたわけです。

ですから、国民健康保険料、介護保険料、高齢者医療の保険料というのは全国ばらばらなわけであります。まあ、それは地方自治だから仕方ないんですけれども。情報は一元的に把握して、それら保険料が引かれた後の年金が可処分所得として、先ほどの点について、西沢先生、また山崎先生にお聞きしたいと思います。

今、基礎年金だけではやはり生活がなかなか厳しいというような現状、茶谷参考人の方からもたくさんある中で、その補完する制度として医療や介護、そのようなサービスを社会保障の中でも

ということが必要。

基礎年金とか年金は全国一律、でも保険料は自治あるのでばらばらなわけで、まあ、それが自治ですけれども、少なくとも情報は国レベルで集約していくべきです。これは、子供の医療費もそうですし、自治体が自治事務でやっているものは費用が全国ばらばらなんですね。ですから、それは少なくとも調査して、それに合わせて全国均一の現金給付も行つていくというのがあるべき方向だと思います。

○足立信也君 あと一分ありますので、山崎さん、申し訳ない、もう一問お願いします。

先ほどと同じなんですが、財政検証でなぜ物価変動よりも賃金変動の方が低いという前提の検証をオプションでもしなかつたんでしょう。どうお考えですか。

○参考人(山崎泰彦君) この経済前提の置き方は、まさに西澤参考人が直接関わられたと思うんですけども、金融経済の専門家の間で随分長期間にわたつて御議論いただいて出されたものでございまして、私はそれに従うのが政府として当然かななどうふうに思います。

○参考人(西澤和彦君) ありがとうございます。今、例えば高齢者の方でも、医療保険料つて、例えば市町村で一万円ぐらい月払つて、介護保険料も五千円ぐらい払つてます。医療や介護は、物価というよりも、物価や賃金の水準で上がつていくわけです。一方で、年金は丈比べして低い方、更にマクロ経済スライドも掛かつてますので、これは明らかにちぐはぐが生じるに決まっています。

ですから、現金五万現物五万とか、私、クリアな解を持つていませんけれども、医療、介護が今後どう保険料が上がっていくかという計画、市町村で出せるはずですから、それも出して、国で例えれば吸い上げて、それに合わせて基礎年金の制度設計もしていくということが本来必要で、これは繰り返しになりますけど、子供の医療費とか予防接種とか妊産婦健診とともに全部そうで、保育料とか市町村で全部やつてますけど、国が余り把握していないので、まずはそこを起点として現金給付を設計していくことだと思います。

○参考人(山崎泰彦君) 私は医療や介護にも関心を持つておりますが、例えば介護保険をつくつ

補うということも可能ではあるけれども、それで

はなかなか全国一律の基準にならないと。そこで、地方財政とか地方での実際の取組などを見ながら全国一律に金額を考えていくというのが今、西澤参考人の御意見だったかと思いますけれども、その場合の現物支給と言われるものと現金支給と言われる年金額との例えればそのバランスとかその考え方について少しお聞きできればといふのと、また、山崎参考人の今日いただいておりますレジュメの中にも、基礎年金の水準低下に対する年金生活者支援給付金による支援の強化であるとか、また、低所得者対策として、医療や介護、年金税制など、要はほかの制度も補完して全体として年金生活者の方の生活を守つていくこうと、いう御意見をいただいてるところですが、この点についての、バランスも含めて、お聞きできればと思います。よろしくお願ひいたします。

た、あるいは後期高齢者医療制度をつくり、高齢者一人一人から自分の保険料負担をしていただけ、そしてサービスを利用する場合も窓口として一定の負担をお願いするという仕組みをつくったわけでございますが、その前提にあつたのは、年金制度が成熟していく過程で多くの高齢者が一定の年金を手にする時代になつたと、そういう年金を前提にして介護保険や後期高齢者という保険が成り立つてゐるわけでございますが、基礎年金の水準がどんどん落ちていくことは、介護保険や高齢者医療の本来目指したもの、姿からすると、非常に窮屈な運営を強いられる。つまり、低所得者の方は保険料がなかなか上げにくい、あるいは窓口負担を軽減しなければいけないということがござりますから、まさにトレードオフになつてゐるんですね。

○伊藤孝江君 ありがとうございます。

ですから、年金としては持続可能性が確保され

るけれども、それは、今までいきますと給付

水準を下げるによって持続可能性が確保でき

る。しかし一方で、まさに低所得者対策として医

療や介護で公費を入れざるを得なくなるという矛

盾でございまして、私は、本来の姿として、やは

り基礎年金は基礎年金らしく一定の水準を確保す

るのが医療、介護を本来の機能を發揮していただき

くためには最低限の必要な条件だというふうに

思つております。

○伊藤孝江君 ありがとうございます。

今回、組織の見直しとしてガバナンス体制を強

化するということで、合議制で運用を検討しながら、また経営委員会で執行部門の方も監督をしていくといふような形に変わりました。

以前、玉木参考人はGPIFの内部でお仕事を

されていましたので、今後の運用において、これまでの独任制での運用のときと、これからの合議制にといふふになつたときに、具体的に実際どのように運用の仕方が変わり、またどのような

な効果が見込まれるといふうにお考へでしようか。

○参考人(玉木伸介君) 先ほど申し上げた、私がかつて勤務していた当時、運用委員会がございました。私ども実務的なことに携わる者の意識から

いたしました。かなり細かいことまで御相談していました。また、当時の運用委員の皆様、大変高い御見識をお持ちの方々でございました。

それから事務方、あるいは理事長以下事務方の関係はなかなか建設的だったなどといふうに思いました。

ただ、例えば外国の方に説明するときに、やっぱり困るんですね。例えば、理事長が決める、やっぱり困るんですね。例えは、理事会が決める、やつ

で、ボードはというと、ないんですね。ボードがないといふうに説明すると、多くの方がもうそ

れ以上質問したら悪いかななどといふうな顔をする

わけです。これはやはりちょっと、百何十兆円という世界最大級の機関投資家のガバナンス構造と

して、英語になつたときに本当に困つた記憶が何度もござります。

それが今度、器が変わります。経営委員会がで

きて、これはデイシジョン・メーティング・ボードであるということになります。で、その中に理事

長がそのボードのメンバーとして入る、理事以下の執行のみを行つた人たちを指導したり監督したり

する。これは大変説明のしやすい、また、いろいろなところでテストされたものがあるので、これ

はどつちがいいですかと問われれば、もちろん法

案の方がいいと思います。

○伊藤孝江君 最後に、簡潔にお伺いいたします。

玉木参考人にお伺いいたしました。

今現在、若い学生さんたちにしつかりと年金の仕組みを教えていくという大きさを先ほどお話し

いたしましたかと思うんですが、高齢者の方に対しても、このような形で高度な専門性がちゃんと

注入されているんだということは国民の目に分かれやすくなつたということは事実ではないかと思

います。

私

当時

おりま

して、

実

は

運

用

実

務

に

関

する

専

門

性

とい

う

点

は

そ

こ

の

中

で

年

金

制

度

が

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

分

も

あ

れ

ば

自

なかなか年金者組合、十一万人いますけれども、いろいろな方がいますから、不服審査請求にそろつて参加することはできませんけれども、やつてみたら年金者組合以外の方もどんどん参加されて、十二万人を超える人が不服審査に応じていただきました。

だから、その結果、結局、審査会は何的回答もなく、不服審査に不適当だということで簡単に却下されたものですから、これはいけないということで、やはり裁判にこの際訴えよう。裁判には大変お金掛かります。正直言つて、日本の裁判は。それで、大変だと思いましたけれども、やっぱり代表でやると、今四千五百人がこれに応じていただきまして、この中にはもちろん組合員でない方も入つてみえますけれども、そういう順序があるわけだと思います。ですから、私どもは、その十二万人を超える不服審査の方とともに現在裁判を闘つております。

この苦労は並大抵ではありませんで、不服審査のときには、訴えに回った滋賀県の年金者組合の書記長は、雪の中で行き倒れになつて命を失うという事件が起きました。

そういう苦労を重ねた上の裁判でございまして、どうか皆様方には、この裁判の始まつた理由も、この結果にも注視をしていただきたいし、現在答弁書が政府から出ていますので、これは誰でも見ることできますから、是非この内容も御理解いただきたいと思います。

○倉林明子君 ありがとうございます。

もう一点は、GPIFに関わって、玉木参考人の方から、インハウス運用についていかに慎重であるべきかというところで分かりやすく御所見をお聞かせいただきたいなということで、是非参考にさせていただきたいと思うんですが、質問は西沢参考人にお願いしたいと思いまして、株式運用に

なことがありますけれども、いろいろな方がいますから、不服審査請求にそろつて参加することはできませんけれども、やつてみたら年金者組合以外の方もどんどん参加されて、十二万人を超える人が不服審査に応じていただきました。

だから、その結果、結局、審査会は何的回答もなく、不服審査に不適当だということで簡単に却下されたものですから、これはいけないということで、やはり裁判にこの際訴えよう。裁判には大変お金掛かります。正直言つて、日本の裁判は。それで、大変だと思いましたけれども、やっぱり代表でやると、今四千五百人がこれに応じていただきまして、この中にはもちろん組合員でない方も入つてみえますけれども、そういう順序があるわけだと思います。ですから、私どもは、その十二万人を超える不服審査の方とともに現在裁判を闘つております。

この苦労は並大抵ではありませんで、不服審査のときには、訴えに回った滋賀県の年金者組合の書記長は、雪の中で行き倒れになつて命を失うという事件が起きました。

そういう苦労を重ねた上の裁判でございまして、どうか皆様方には、この裁判の始まつた理由も、この結果にも注視をしていただきたいし、現在答弁書が政府から出ていますので、これは誰でも見ることできますから、是非この内容も御理解いただきたいと思います。

ついで、ポートフォリオの見直しで拡大したということに対するいろいろな国民的な不安が広がつてあるということはあると思うんです。ただ、西沢参考人にお聞きしたいなと思うのは、積立金の運用で損失が出た場合について、制度設計必要じゃないかという指摘がされているところを読ませていただきたいと思います。

○参考人(西沢和彦君) 積立金の運用で損失が発生した場合に、今の年金の仕組みではマクロ経済スライドの長期化を通じて解消するしかないんですね。それは結局、三十年後、四十年後の将来世代に今の損失のツケが回ることになります。

ですから、今年の年金財政の財政検証ですと、例えれば四・数%の名目運用利回りを想定しています

ので、そこに到達しなかつた年度についてはその

分を早期に解消していく。例えば、カナダのよう

に保険料率を少し上げる、給付を下げるといった

形で、今の投資の意思決定をしている世代で下げ

るという仕組みを入れた下で長期運用するべきで

あると思うんですけど、今の仕組みはそうなつて

いくなくて、長期運用に対応性がないということだ

て、どうか皆様方には、この裁判の始まつた理由

も、この結果にも注視をしていただきたいし、現

在答弁書が政府から出ていますので、これは誰でも

見ることできますから、是非この内容も御理解

いただきたいと思います。

○倉林明子君 ありがとうございます。

本当に、西沢参考人の方にお伺いをしたいと思

います。

ついで、日本維新の会の東徹でございます。

本日は、お忙しいところお越しいただきました

て、ありがとうございます。

それでは、順次質問させていただきます。

まず、山崎参考人の方にお伺いをしたいと思

います。

要するに、今の枠組みでは解決できないとい

うことについて、私は解決できると思っておりま

す。昔、昭和二十五年の社会保障制度審議会の勧

告がバイブルのように学者の間ではなつてゐるん

ですが、大内兵衛先生が冒頭で、時代はそれぞ

問題を持つけれども、同時に解決策があるんだと

いうことを言つておられるんです。ですから、今

の制度の枠組みの中で解決策を探るとすれば、ま

さにオプション試算で示したような方向でござい

ます。

つまり、例えば千二百万円、厚生年金の適用拡

大をするだとか、あるいは拡張期間を六十五歳ま

で延ばすだとかということを同時にすれば、マク

ロ経済スライドはやらなくなるんです。ですか

ら、それが建設的な議論だというふうに思いま

す。いかがでしょうか。まさにそれは、でも政治

がやつてくれなければいけないんです。政治とい

うんですね。マクロ経済スライドというこのル

ールを運用していくと、やっぱり基礎年金が傷んで

いくんだ、このルールの見直しでもそこが大きな

論点として議論になつたということはよく分かり

ました。この基礎年金をどうやって底上げしてい

くかというのは、一つ年金だけで解決していく

今この制度の枠内で解決していくということにはも

う相当限界になつてているんだろうという認識は共

有していると思うんです。

それから、今年の年金生活者支援給付金の問題に

ついて指摘されたわけですが、私は、社会保険と

いう仕組みを基本にする以上、やはり拠出した人

体どうなのか、非常に前提要素、前提と言われて

いるこういった数字の置き方とか、それから運用

部分の傷みが大きいことなどで、福祉的な考え方で、福祉的給付金ということでお額六万円を入れるという措置をとることとなつてゐるわけで、

厳然と差を設けないと拠出意欲を確保できないと

いうふうに思います。

厳しい意見ですが、そのよ

うに思つております。

○倉林明子君 いろいろ御意見をいただきまし

て、ありがとうございます。

それでは、順次質問させていただきます。

○東徹君 日本維新の会の東徹でございます。

本日は、お忙しいところお越しいただきました

て、ありがとうございます。

それでは、順次質問させていただきます。

まず、山崎参考人の方にお伺いをしたいと思

います。

要するに、今の枠組みでは解決できないとい

うことについて、私は解決できると思っておりま

す。

今回の中でも、五百人以下の企業も労使の

合意に基づいて企業単位で短時間労働者に適用拡

大が可能というふうになつておりますけれども、

このことによつて、じや、どこまで実際に納付状

況が上がつていくのかというのではなくなかちよつ

と分からぬところがあるんですけれども、た

だ、是非納付率が上がつていくことを、これを期

待してはいるところなんですかけれども、山崎参考人

の方から、どうすれば、もっと更に具体的にどう

いうことをしていけば適用拡大が進んでいくのか

どうか、是非お示しいただければといふうに思

います。

○参考人(山崎泰彦君) それははつきりしてい

ります。

どうか、是非お示しいただければといふうに思

います。

○参考人(山崎泰彦君) それははつきりしてい

利回りであつたりとか、果たして本当にこういう数字でいいんだろうかというふうに思つたりもするんですけれども、そのことについて西沢参考人の方からお聞かせいただければと思うんですねけれども。

○参考人(西沢和彦君) 高いと思います。TFPが今回一・八という内閣府の当時の中長期財政シナリオの数字を基本にしていますし、それと、どうしても政府の中だと横目でにらまざるを得なかつたと思うんです。でも、実際には〇・五から一・〇というのが我が国の今の実態であつて、一・八というのはバブル期の頃ですから。あと、運用利回りについても非常に高いです。それも、今回の財政検証の中では、やはり政府の経済政策といいますか、政府の経済目標との整合性が財政検証にも色濃く影を落としていた気がします。そうではなくて、もつと財政検証を行う人たちとは独立して、例えば政治家の方から、自由にやつてくれよと、虚心坦懐に現実に合わせて。虚心坦懐に現実に合わせてやると、厳しい結果が待っています。そうすると、その厳しい結果に対して、保険料を上げる、税を上げる、給付を下げるという厳しい対応を取らなければいけないわけで、結果については責任を負うから、有識者会議では経済前提を虚心坦懐に理論的に求めろという一言があればまた違った結果になつていたと私は思います。

○東徹君 ありがとうございます。

西沢参考人の方からも、もうそろそろ次の財政検証に向けてというふうなお話が先ほどもありました。是非次の財政検証についてどうあるべきなのか、もう一度、西沢参考人、そしてまた山崎参考人、玉木参考人からもちよつとお聞かせいただければ有り難いと思います。

○参考人(玉木伸介君) 経済前提を置き、それを基に財政検証するというプロセスでございますけれども、これについては、その根本的な考え方として、これは予測ではなくて将来への投影であるということがよく言われてございます。

この高過ぎる、低過ぎるという議論でございま  
すけれども、これは、例えばこの間の財政検証で  
はAからHですか、八つのバーナンができまし  
た。それにもう一つ、出生率が三つあります  
で、実は、三、八、二十四通りの試算が提示され  
ました。私は、その前の財政検証がたしか三掛け  
る三の九通りだったと思うんですけれども、それ  
に比べて大きな変化であり進歩であつたと思いま  
す。

有形無形に官僚の方にはあると思うんですね、やっぱり政府の一員なので。ですから、ケースAは物価は一番上は二%，これは日銀の物価目標で、TFPの一・八は内閣府の中長期財政シナリオの一・八を使っていますし、運用利回りにつけても、二〇〇九年財政検証から名目運用利回り、あとアルファと言われている実質的な運用利回りも〇・一ポイントずつ高い絶妙な数字になつていてるんです。これは私が全くの偶然だとは思いません。ですので、そこは引き離して作るといふコミニットが私は重要なだと思います。

○東徹君 ありがとうございます。

玉木参考人にお伺いしたいと思いますけれども、短大生の方と日頃から接しておられるということで、二十歳になつたら年金を納めないとけない、その中で、将来世代のことだけではなくて、というお話をありましたけれども、私は障害者年金も非常に大事な観点で、そこをやっぱり学生たちに示していかないといけないんではないのかなというふうに思つていまして、やっぱりいつ人間、事故を起こすか分からないですし、病気になつて障害者になることだつてやっぱりあるわけです。見ますと、約一兆円以上、障害者年金つて今払つておりますで、そいつた若い人たちにもやっぱり障害者年金のことについてしつかりと示していくべきかなと思うんですが、その点についてはいかがでしょうか。

から、そのためのセーフティーネットつて実はあるんだよ、君の住んでるこの日本という国にはたくさんセーフティーネットがあるんだから順番に勉強していきなさいと、こういうふうに指導しておるところです。

○東徹君 ありがとうございます。これで質問を終わらせていただきます。

どうもありがとうございました。

○薬師寺みちよ君 無所属クラブの薬師寺みちよでございます。どうぞよろしくお願い申し上げま

（見書き）  
玉木参考人にお伺いしたいと思いますけれども、短大生の方と日頃から接しておられるということで、二十歳になつたら年金を納めないと不可以ない、その中で、将来世代のことだけではなくてというお話をありましたけれども、私は、障害者年金も非常に大事な觀点で、そこをやっぱり学生たちに示していかないといけないんではないのかなというふうに思つていまして、やっぱりいつ人間、事故を起こすか分からぬでありますし、病気になつて障害者になることだつてやっぱりあるわけです。見ますと、約一兆円以上、障害者年金つて今払つておりますし、そういうた若い人たちにもやっぱり障害者年金のことについてしっかりと示していくべきかなと思うんですが、その点についてはいかがでしようか。

○参考人（玉木伸介君） 私どもの学生、一年生になりますと順次二十歳になつてしまいまして、時々学生から、先生、年金の紙が来たんですね。どうしたらいいんですかと、こう質問を受けることがございます。

これに対しては、しつかり読みなさいとまず言います。それからあと、もし今、君、払えなかつたら、それは学生の間は払わなくていい制度があるんだから、あそこに年金機構の事務所があるからそこへ行つて聞いてきなさい。それで、あともう一つね、これは今おっしゃつたように、君だから、いつ、あした障害者になるかもしれないんだ

○委員長(羽生田俊君) 全員でよろしくお願い申し上げます。この辺りのところを皆様方に御意見をいただきたいと思います。よろしくお願ひ申し上げます。

国家財政が、このように成長を止めている段階におきまして、社会保障費が伸び続けております。その中で、年金、医療、そして介護、どのようなバランスで今後私どもは考えていくたらいいのか。この今までいいのか、若しくは、今年年金カットというような様々な言葉も出てきておりましがれども、年金よりも更に医療、介護の方を充実した方が安定した国家財政を運営できるのか、その辺りのところを皆様方に御意見をいただきたいと思います。よろしくお願ひ申し上げます。

私、大変勉強になつております。四人の皆様方にまずお尋ねをさせていただきました。

○薬師寺みちよ君 はい。  
○委員長(羽生田俊君) じゃ、山崎参考人から。  
○参考人(山崎泰彦君) 年金よりも医療、介護、現金給付よりもむしろ現物給付、サービスを充実させるべきだという御意見は専門家の間でも非常に多いんです。  
ただ、年金はやはり基本だと私は思つておりますので、ある一定程度の年金水準を維持しないと医療、介護そのものも機能しないというふうに思つております。ですから、無条件にもう年金は後退させていいとは私は決して思つておりませ

以上です。

○参考人(西沢和彦君) 私は、年金の中では、障害年金のお話ありましたが、あとは遺族年金なんですね。遺族年金は、例えば私、皆さん、私たちの世代で子供がいて、例えば死ぬと、かなりいい保障を受けられると思います、生命保険に比べて。ですから、遺族年金は、もつと本当は年金の中でアピールされるべきで、遺族年金、障害年金つて、基礎年金、遺族年金非常に弱いですか

ら、そういうところが重視されて、医療は、とかく国民医療費が頭に浮かびがちですけど、国民医療費の範疇に入っていない予防ですが、ここにもつと注力した方がいいと思っていまして、妊産婦健診、予防接種、子供の健診などが国民医療費の中に入っていますので、そこも含めて見ていく必要があります。

あと、介護もそうです。介護もやはり予防を重視していくべきであつて、給付範囲を絞る議論がありますけれども、一、二を絞つていくと今度は地方自治体に支援事業として移つていくわけですが、それでも、それもどういう結果になるか、まだ自治体の財政力、自治体のマンパワーもあって分からぬですね。ですから、そこは逐一、国で進捗をウォッチしていく必要があるかなと思います。

○参考人(玉木伸介君) 今の御質問に対するお答えなんですね。私は、年金と医療、介護で一つ質が違う面があると思います。というのは、年金というのはお年寄りの方に支給される年金を高齢者にお渡しして、それで生活するんですけれども、お金を使って実際に生活するというのは個々の高齢者自身でおやりになるわけですね。ところが、医療、介護というのは必ず専門家がおりまして、病院とか介護施設という、そういう施設みたいなと

ころがどうしてもあるわけです。とすると、お金渡して、それでいい生活、一番有効に使うといふ点は個々人がもうぎりぎりのことまでおやりになつてゐるわけですね。他方で、医療とやつてゐる現場というのがあるわけございまして。私は、日本人の特性として現場の改善力は大変強いといいますか、そういう余地と、そういうものをもつともつと何かできないのかと。

これだけテクノロジーが進んでいるのに、例えば銀行で行われている仕事の最近のテクノロジー上の変化、過去二十年取つてみて、それで介護施設とか、あるいはそういうところで起きている過去二十年の変化、同じくらいのテンポなんですよ。これは、本当に何が使えるのか分かりすけれども、これ多分交付税措置されていませんけど、交付税を今度絞ればそちらの方が手薄になつてしまつて、そこも含めて見ていく必要があります。

あと、介護もそうです。介護もやはり予防を重視していくべきであつて、給付範囲を絞る議論がありますけれども、一、二を絞つていくと今度は地方自治体に支援事業として移つていくわけですが、それでも、それもどういう結果になるか、まだ自治体の財政力、自治体のマンパワーもあって分からぬですね。ですから、そこは逐一、国で進捗をウォッチしていく必要があるかなと思います。

○参考人(茶谷寛信君) 年金に関しては、やはり最低保障年金をつくることが第一だと思います。年金、この国は、六十歳ないし六十五歳になればこれだけ保障しますということができれば、皆さん安心して年金制度に参加してくると思います。医療、介護でそれも社会サービス基本法を作るべきだと思います。一万人の自治体と百万人の自治体で別々に保険制度を維持しようとウォッチしていく必要があるかなと思います。

○参考人(玉木伸介君) 今の御質問に対するお答えなんですね。私は、年金と医療、介護で一つ質が違う面があると思います。

をつくつて、払う保険と受益者が国民全て公平になるように国が調整すべきであるのが一番肝腫だと思います。

○薬師寺みちよ君 ありがとうございます。  
さるに、もう一問、山崎参考人、西沢参考人、玉木参考人にお願いしたいと思います。私は、今回、GPIFのガバナンス改革、これ大変重要なことを思つておりますし、それを行うに当たりました。まずGPIFの皆様方の人材育成といつたものも強化していかなければならぬと思ひます。そこにつきまして御意見いただけましたら、お願い申し上げます。

○参考人(山崎泰彦君) この問題は私ほとんど関わつておりませんので、申し訳ございませんが、遠慮させていただきます。

○薬師寺みちよ君 分かりました。

○参考人(西沢和彦君) 私は、人材というときに、これまでのGPIFをめぐる議論を見ますと、投資理論とか投資の現場での経験を重視しつつと思っているんですね。そこでなくて、先ほど申し上げたとおり、年金財政、年金実務、あるいは年金被保険者、年金保険料を集める人たちの現場感覚というか声を知る必要があつて、それを教えられるのはやっぱり高井戸の年金機構だと思ふんですね、ビジネススクールじゃなくて。ですから、ビジネススクールを通わせるんじやなくて、まず年金機関に行って保険料集めてみるというのが非常に私、重要なことと思つて、そういう視点を忘れてほしくないなと思います。

○参考人(玉木伸介君) まず、私の知る範囲において、まず年金機構に行つて保険料集めてみると、それが非常に私、重要なことと思つて、そういう視点を忘れてほしくないなと思います。

○参考人(玉木伸介君) まず、私の知る範囲において、現在の、あるいは私のいた頃のGPIFにおいて、何かど素人がやつてゐるということでは全くございません。

その上で申し上げますけれども、今、西澤さんがおつしやつたようなこととちょっと似てくるんですが、これからGPIFで求められる高度な人材のその高度の中には、公のためには必ずあります。したがつて、マーケットで勝てる人を持つくるという話では余りないと思います。そういう人たちは割と既にいる。

それで、GPIFが国民の間で素朴な信認を集めることができます。したがつて、百何十兆円という物すごいお金を市場で何かやるということについて国民が安心していただける、これはもう年金というのはブレーンというよりもハートの部分がござりますの

ぱり困るわけですね。そうすると、やはりその組織の文化の中に、先ほど私が申し上げたのは、もつともつと突き詰めて調査研究しようという気持ちとか、あるいはともかく国民に分かつてもらうまでともかく説明しようとか、そういう気持ちを持つた人、こういった人を集めることがどうしても大事になると思います。そのためには、一番手つ取り早いのは、理事長あるいは経営委員といった役員がそういう気持ちは持つことではないかと思いま

す。

○参考人(茶谷寛信君) 私は、積立金の運用は、被保険者が過半数を占めるべきだと思います。昔、私は、国家公務員だつたんですけれども、国共済組合運営審議会ということがあります。そこでよく審議に、傍聴したこともありますけれども、今は余りにも積立金の運用から被保険者が離れて過ぎています。

現在の運用については、やはり株式投資は避けるべきだと思います。少なくとも、いきなり全部の水準に戻す、徐々に戻していく、やがては避けるべきだと。そして、被保険者がきちっとこの積立金に参加できるような組織に切り替えていくべきだと思います。

○委員長(羽生田俊君) 薬師寺みちよ君、お時間以上でございます。

○薬師寺みちよ君 以上で終わります。ありがと

うございました。

○委員長(羽生田俊君) 以上で参考人に対する質疑は終了いたしました。  
参考人の方々には、長時間にわたり貴重な御意見をお述べいただきまして、誠にありがとうございました。委員会を代表いたしまして厚く御礼を申し上げます。大変ありがとうございます。(拍手)

本日はこれにて散会いたします。

正午散会

平成二十九年一月六日印刷

平成二十九年一月十日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

K